

Línea de FinEs 1.

Escuela: BACHILLERATO J. M. ESTRADA.

Docente: Matías Dario Cabañes

Área Curricular: HISTORIA REGIONAL DE 6TO

Título de la propuesta: SAN JUAN DESDE 1983.

GUIA 5.

ACTIVIDADES

- 1- Lea atentamente.
- 2- Realice un esquema conceptual de la lectura.

Partidos provinciales

A pesar de la inestabilidad de los gobiernos entre 1955 y 1983, la actividad política de los partidos tradicionales creció considerablemente. En San Juan aparecieron dos fuerzas que tuvieron un gran protagonismo en la vida pública de la provincia, y lo mantuvieron después del retorno a la democracia en 1983.

Cruzada Renovadora de San Juan

Durante la presidencia de Arturo Frondizi (1958-1962), gobernó la provincia Américo García, ambos pertenecientes a la Unión Cívica Radical Intransigente (UCRI). Esta gestión, convulsionada por numerosas huelgas populares y fuertes presiones militares, perdió el apoyo de varios sectores del partido. Alfredo Avelín, Intendente de la ciudad de San Juan, se separó de la UCRI y fundó un partido provincial el 29 de octubre de 1960, llamado Cruzada Renovadora de San Juan. Basado en los ideales de libertad, democracia y justicia social, llegó a constituir la tercera fuerza política de la provincia.

Unión Cívica Radical Bloquista

En 1955, Federico Cantoni reorganizó la antigua Unión Cívica Radical Bloquista, que había disuelto diez años antes por roces políticos con Juan D. Perón. Al morir Cantoni, heredó el liderazgo del partido Leopoldo Bravo.

El bloquismo gobernó la provincia entre 1963-1966 y 1981-1983. Sus administraciones proporcionaron a

San Juan considerables progresos como la construcción del Estadio Cerrado de Deportes y del Hotel de Turismo Sussex; el trazado del Autódromo de Zonda; la pavimentación del camino internacional a Chile por Agua Negra, y de la ruta a San Luis por El Encón; la construcción del dique Los Cauquenes en Jáchal, y de barrios y escuelas en toda la provincia; la creación de la Universidad Provincial Sarmiento, de la Corporación Agrovitícola Industrial y Comercial (CAVIC), etcétera.

El retorno a la democracia

En 1983, el radical **Raúl Ricardo Alfonsín** fue el primer presidente elegido democráticamente después de la dictadura militar.

Los gobernadores sanjuaninos que acompañaron este proyecto provinieron del bloquismo. Ellos pusieron en vigencia en 1986 la última reforma constitucional de la provincia que dio especial importancia a los derechos de la familia, la niñez, la juventud, la ancianidad y los discapacitados.

Entre 1989-1995 y 1995-1999, el Justicialista **Carlos Menem** fue electo presidente. Sus mandatos se caracterizaron por la reforma estructural del Estado, la privatización del sector público industrial y el mercado libre de comercio. **En San Juan, los gobernadores justicialistas comprometieron a la provincia con importantes endeudamientos, que generaron graves problemas en la economía regional y profundas desigualdades sociales.** En 1999,

los comicios llevaron a **Fernando de la Rúa** (Alianza) a la presidencia de la Nación. En diciembre de 2001, en medio de graves disturbios sociales, **de la Rúa abandonó su cargo.** En menos de un mes, se sucedieron nombramientos y posteriores renuncias de autoridades nacionales. En enero de 2002, una Asamblea Legislativa nombró como presidente a **Eduardo Duhalde** (Justicialista), quien debía conducir el proceso de "transición política" hasta la convocatoria de nuevos comicios en el año 2003.

San Juan en la actualidad

Bajo el nombre de **Nuevo Cuyo**, Cuyo incorporó en 1988 a La Rioja, en un intento de mejorar la economía regional, pero no alcanzó para superar la crisis.

En 1999, **Alfredo Avelín** (Alianza por el Trabajo, la Educación y la Justicia) fue electo gobernador. Su gestión, que no logró superar las dificultades de todo orden que castigaban al país, finalizó con un juicio político. El 24 de setiembre de 2002, la Legislatura Provincial dictaminó por unanimidad su destitución. Lo sucedió el vicegobernador **Wbaldino Acosta** por el término del mandato elegido (hasta diciembre del año 2003).

| Presidentes | Gobernadores |
|---|---|
| Raúl Ricardo Alfonsín (1983-1989) | Leopoldo Bravo (1983-1985) Jorge Ruiz Aguilar (1985-1987) Carlos Gómez Centurión (1987-1991) Bloquismo |
| Carlos Saúl Menem (1989-1995 / 1995-1999) | Jorge Escobar (1991-1992 / 1994-1999) Juan Carlos Rojas (1992-1994) Justicialismo |
| Fernando de la Rúa (1999-2001) | Alfredo Avelín (1999-2002) Wbaldino Acosta (2002) Alianza por el Trabajo, la Educación y la Justicia |
| Federico R. Puerta (2001) | |
| Adolfo Rodríguez Saá (2001) | |
| Eduardo Camaño (2001) | |
| Eduardo Duhalde (2002) | |



La crítica situación económica y social de la Argentina hizo que Alfonsín adelantara el traspaso del mandato al 8 de julio de 1989.

Activamente

- Relean el texto de esta página e investiguen en libros, revistas o Internet. Realicen en sus carpetas una línea de tiempo y ubliquen en ella los gobiernos nacionales y provinciales entre 1983 y 2003.

Bibliografía: HISTORIA REGIONAL. SAN JUAN.

Consultas: cabaneseducacionambientalsj@gmail.com Éxitos. Saludos cordiales.

DIRECTORA: M. ELENA RODRIGUEZ.